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Настоящий аналитический вестник подготовлен 
по итогам прошедших 27–29 января 2025 года в Совете 
Федерации Дней Ставропольского края. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы пятьсот 
восемьдесят третьего заседания Совета Федерации, 
на котором в рамках «часа субъекта Российской Федерации» 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров, 
Председатель Думы Ставропольского края Н.Т. Великдань. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст постановления 
Совета Федерации от 12 февраля 2025 года № 15-СФ 
«О государственной поддержке социально-экономического 
развития Ставропольского края» и информация о расширенных 
заседаниях комитетов Совета Федерации, состоявшихся 
в рамках Дней Ставропольского края в Совете Федерации 
с участием представителей органов государственной власти 
Ставропольского края и представителей федеральных органов 
исполнительной власти. 
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Дни Ставропольского края 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
29 января 2025 года 

Владимир Владимирович Владимиров, 
Губернатор Ставропольского края. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы, гости, приглашенные! 
Огромное спасибо за предоставленную 

площадку, для того чтобы рассказать,  
чем сегодня живет Ставрополье, как 
развивается, о тех проблемах, которые 
есть не только у нас, но и характерны для 
всех субъектов Российской Федерации. 

Валентина Ивановна, Вы отметили, 
что мы давно были, в 2017 году. Но с 2017 года неуклонное внимание 
Совета Федерации, лично Ваше внимание, Валентина Ивановна, 
помогли нам достроить кисловодскую больницу, мы ее достроили. 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот восемьдесят третьего заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 
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И здесь заслуга однозначно, Валентина Ивановна, Ваша. Огромное 
спасибо и за дополнительное финансирование, и за то, что даже  
те огрехи, которые мы допускаем, вы нам позволяете исправлять. 

Мы сегодня развиваем совершенно новое направление. 
Но на самом деле все новое – давно забытое старое. Мы развиваем 
сегодня направление, связанное с тонкорунной шерстью. Появились 
новые виды поддержки. Мы работаем с Минпромторгом. И сегодня 
Белоруссия и Китай покупают нашу шерсть, но мы и в Карачаево-
Черкесской Республике сегодня уже перерабатываем шерсть и получаем 
хорошие результаты. Огромное спасибо, Валентина Ивановна, 
за поддержку. 

В целом сельское хозяйство – 2024 год мы закончили с ростом. 
Да, небольшой рост – 4%, но, учитывая сложные природно-климатические 
условия, в которых мы оказались, это достойный результат. На самом 
деле в тех направлениях, которые особо важны, а это вопросы 
молочного скотоводства, производства мяса, увеличения экспорта, 
прирост исчисляется двузначными цифрами. Я могу сказать, что экспорт 
мяса курицы у нас вырос на 25%, мяса баранины – на 15%. Поэтому 
здесь мы полностью выполняем доктрину, которую нам утвердил наш 
Президент. 

В вопросах туризма, Валентина Ивановна, спасибо за курорты, 
поддержку Кисловодска. Мы достигли цифры 9,6 миллиона человек  
и понимаем, что в 2025 году мы перешагнем цифру 10 миллионов 
туристов, побывавших в Ставропольском крае и улучшивших свое 
здоровье в наших санаториях. 

Промышленное производство: рост – 16%. Все получается. Да, 
наши промышленные предприятия, особенно оборонно-промышленного 
комплекса, достойно работают. Практически все предприятия работают 
в три смены. 

Есть достижения, но проблемы также сохраняются. Конечно же, 
в первую очередь это бюджет. В 2021 году Ставропольский край имел 
профицит 13,8 млрд рублей, 2024 год мы закончили с дефицитом 
12,8 млрд рублей. Понятно, что затраты связаны с поддержкой 
специальной военной операции, с поддержкой семей участников 
специальной военной операции. Фактически мы тратим на эту поддержку 
27 миллиардов. Работа в новых регионах – 9 миллиардов. Я понимаю, 
что это очень важная задача, которую поставил перед нами Президент, 
но сегодня в любом случае это отягощает наши бюджеты, и нам 
становится немного сложнее работать. Но не все является факторами, 
связанными с нашими новыми мероприятиями. 

За последние три года Правительством принято (это не законы) 
18 нормативных правовых актов, которые отяготили наш бюджет  
на 13 млрд рублей. Мы отрабатывали в постановлении этот вопрос.  
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Все-таки вернуться к идее моратория на принятие актов, которые 
отягощают бюджеты субъектов Российской Федерации, ну, по крайней 
мере пока мы работаем на поддержку специальной военной операции. 
Это большие деньги для нас. 

Помимо этих 13 миллиардов, мы имеем за предыдущие годы, 
с 2019 года, еще 12 нормативных правовых актов, которые еще добавили 
13 млрд рублей. Фактически 26 миллиардов – по дополнительным 
решениям, которые приняты федеральным центром. 

Отдельно хотел бы сказать о тарифном регулировании. Сложный 
вопрос, в декабре принято постановление Правительства о том,  
что норматив первого разряда… вернее, месяц работы должен быть 
равен МРОТ. До этого мы работали в рамках трехсторонних соглашений 
между профсоюзом, работодателями и субъектом, где устанавливали 
единичную тарифную ставку. МРОТ повышен на 17%. Так вот, это рост 
тарифов – на 40%. Конечно, мы не можем допустить такого роста 
тарифов и сегодня выстраиваем десятилетние программы, 
позволяющие нам минимизировать эти затраты единовременно, 
которые мы должны переложить на тарифы. 

Медицинская помощь. Валентина Ивановна, я докладывал, 
но с сенаторами тоже хочу поделиться. Все-таки сегодня принятие 
клинических рекомендаций – это дополнительно 2,2 миллиарда. 
Да, огромное спасибо за то, что не сразу на все области – я имею в виду 
оказание медицинской помощи – были наложены эти клинические 
рекомендации, но тем не менее сегодня даже просто по нашей 
онкологии: 1,7 миллиарда – оборудование, 2,2 миллиарда – 
дополнительные лекарственные средства. Мы сегодня опять 
растягиваем это на пять лет, 1 миллиард в этом году выделили, дальше 
будем работать, но тем не менее такие решения должны приниматься 
все-таки в каком-то согласии. А эти клинические рекомендации  
(на всякий случай) были первоначально приняты в 2018 году. COVID 
оттягивал их, но сейчас они обратно вернулись. 

Госзакупки – больная тема. Я приводил уже пример, касающийся 
нашей больницы. Мы сегодня боремся за экономию в части наших 
торгово-закупочных или тендерных процедур. Но мы боремся не за то, 
потому что ежегодно все госзакупки. Доллар прыгнул – стоимость 
зарубежного оборудования скакнула, стройку задержали, 30% в год рост 
застроек. И получается, за все невыполненные объемы, которые 
мы переносим из года в год, на нас потом накладывают дополнительные 
обязательства. Я только по Ставропольскому краю посчитал:  
мы дополнительно ежегодно 11 млрд рублей на переносы тратим,  
на удорожание наших объектов, удорожание закупок. Грубо говоря, МРТ 
мы покупали от 32 до 47 миллионов, сегодня нужно будет платить 
73 миллиона за того же качества МРТ. Какая экономия на госзакупках? 
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Вышли с предложением все-таки ограничить шаги – до 7% падение  
на торгах. Это обосновано тем, что там прочие расходы и налоговая 
нагрузка. Хотелось бы, чтобы здесь нас поддержали. 

Следующий вопрос – развитие коммунальной инфраструктуры. 
Тут, конечно, инновационное предложение, с которым мы выходим… 
Чтобы сегодня просто обеспечить рост нагрузки на Кавминводскую 
агломерацию, нам нужно 102 млрд рублей. Я уж не говорю про нацпроект, 
в соответствии с которым мы должны снижать износ наших сетей. 

Хотелось бы, чтобы в тарифах у нас появились инфраструктурные 
поступления, так называемый инфраструктурный сбор. Для 
Ставропольского края, если 5% этого сбора мы наложим на тарифы, – 
это 5,5 миллиарда, которые мы потом можем мультиплицировать  
через банковскую систему и превратить в заемные средства с отдачей, 
допустим, в течение 30 лет. Это тоже сегодня необходимо сделать. 

Валентина Ивановна, в заключение я хочу сказать, что проект 
постановления во всех комитетах мы отработали. 

Хочу поблагодарить всех руководителей комитетов, потому что мы 
каждый вопрос – и из этой презентации, и то, что в постановление 
вошло с голоса, – обсуждали на заседаниях комитетов в присутствии 
представителей Правительства. Много было дискуссий, но все, что 
вошло в постановление, мы поддерживаем, и это с каждым сенатором 
проговорено. Огромное спасибо руководителям комитетов. 

Валентина Ивановна, спасибо за предоставленное слово. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Ставропольского края В.В. Владимирова 
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Николай Тимофеевич Великдань, 
Председатель Думы 

Ставропольского края. 
 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы, коллеги! 
Валентина Ивановна, пусть это 

будет банально, но я хочу повторить  
те слова благодарности, которые в Ваш 
адрес, в адрес сенаторов высказал  
наш Губернатор, знающий позицию, 
знающий экономику, знающий территорию 

Ставропольского края. Я хочу сказать, что и нам, депутатам, в Совете 
Федерации очень комфортно работать с такими профессионалами, 
которые подготовили документ, который вы сегодня примете. 

Валентина Ивановна, Дума Ставропольского края работает 30 лет. 
За это время краевые депутаты приняли более 3 тыс. законов.  
Наш законодательный орган участвует в решении ключевых задач, 
стоящих перед Российской Федерацией, – это поддержка участников 
СВО, членов их семей, помощь новым территориям. Это приоритет, 
это не обсуждается. 

Наш край – один из первых субъектов, установивших  
за счет собственных средств дополнительные социальные гарантии 
военнослужащим и их семьям. Соответствующий краевой закон 
регулярно обновляется, расширяется перечень мер социальной 
поддержки и категорий получателей. 

Поддерживая участников СВО и новые территории, Дума 
Ставропольского края не ограничивается только законотворчеством. 
Краевые депутаты регулярно выезжают в зону спецоперации, доставляют 
гуманитарные грузы, а также оказывают методическую помощь нашим 
коллегам-парламентариям. Мы закрепили это в межпарламентских 
соглашениях: подписали соглашение между краевой Думой и Народным 
Советом Луганской Народной Республики. 

Конечно, важное место в работе Думы занимает исполнение 
наказов избирателей Ставропольского края, которые легли в основу 
развития Ставрополья. Мы их реализуем совместно с Губернатором, 
Правительством Ставропольского края. Таких инициатив 470, более 
половины уже выполнено, общая сумма исполнения наказов составила 
8,7 млрд рублей. В основном наказы касаются улучшения водоснабжения 
(это проблема для края), развития дорожного хозяйства, жилищно-
коммунального хозяйства, здравоохранения, культуры и других сфер. 

В целом темпы мы взяли хорошие, но есть наказы, исполнение 
которых требует особого внимания, дополнительной проработки 
и привлечения федеральных средств. К таким можно отнести 
строительство нового корпуса краевой инфекционной больницы. 
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Действующему лечебному корпусу уже более 70 лет, здания технически 
устарели. В пиковый сезон больница переполнена. Поэтому принято 
решение о строительстве нового корпуса. Проектно-сметная 
документация, экспертиза – все это имеется. Конечно, реализация 
проекта требует дополнительных финансовых проработок. Я хочу 
попросить Совет Федерации об оказании федеральной поддержки. 

Хочу также заострить внимание на актуальной проблеме, которая 
тормозит развитие курортной инфраструктуры в крае. Речь идет  
о действующем законодательстве, регулирующем вопросы особо 
охраняемых природных территорий. Подавляющее большинство таких 
территорий в Ставрополье было создано в советское время. Сегодня 
в силу разных обстоятельств некоторые из них де-факто этот статус 
утратили. 

Между тем у нас активно развивается туризм – это один из трех 
китов, на которых стоит экономика Ставрополья. Турпоток в край 
за последние годы вырос и составил более 9 миллионов человек в год. 
Поэтому остро требуются строительство новых курортных, социальных 
объектов, терренкуров, благоустройство территорий, развитие 
транспортной логистики. Несколько лет мы бьемся над тем, чтобы 
установить перечень объектов, строительством и реконструкцией 
которых можно заниматься именно на ООПТ регионального значения, 
и над тем, чтобы установить случаи и порядки упразднения, изменения 
границ при объективной необходимости. К сожалению, все эти вопросы 
пока не решены. Просим комплексно подойти к решению этой проблемы. 

Также я хотел бы поднять еще один вопрос, который 
непосредственно касается нормативно-правового регулирования 
функционирования и развития Кавказских Минеральных Вод. 
Министерство экономического развития Российской Федерации 
разрабатывает постановление Правительства России об утверждении 
положения о государственной комиссии по вопросам охраны и развития 
курортного региона – Кавказские Минеральные Воды. 

Мы рассмотрели положения и считаем, что создание такой 
комиссии нецелесообразно по ряду объективных причин, в частности,  
из-за дублирования полномочий и ответственности ведомств. Создание 
комиссии, ее полномочия по согласованию документов стратегического 
и территориального планирования, влияющих на развитие Кавминвод, 
будут дублировать процедуру согласования таких документов. Итогом 
такого двойного согласования станет затягивание сроков утверждения 
этих документов. 

В завершение, Валентина Ивановна, хочу еще раз поблагодарить 
Вас лично, сенаторский корпус за то, что вы непосредственно 
оказываете нам поддержку и владеете ситуацией, происходящей 
на территории Ставропольского края. Большое спасибо. 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации.  

Уважаемый Владимир Владимирович, 
уважаемый Николай Тимофеевич! 

Хочу от имени всех сенаторов 
Российской Федерации поприветствовать 
еще раз команду Ставропольского края, 
поблагодарить за очень качественную  
и серьезную подготовку Дней субъекта, 
замечательную выставку, выступления  
и за те предложения, которые были 
высказаны и Вами, и председателем Думы 

Ставропольского края, не только касающиеся Ставропольского края, 
но и имеющие общефедеральное значение. 

И я прошу Андрея Анатольевича обязательно в наше постановление 
включить эти предложения для их проработки и доведения, что 
называется, до ума. 

Коллеги, по уже устоявшейся доброй традиции мы начинаем цикл 
Дней субъекта в Совете Федерации с первого заседания сессии. 
Выбираем для этого, ну, самые достойные – хотя у нас все достойные –
регионы. И сегодня новый, уже 14-й сезон Дней субъекта, открывает 
Ставропольский край. Действительно, это такой мощный, уникальный, 
самобытный, со своими традициями, со своим характером регион. 

Столица края, город Ставрополь, была основана почти 250 лет 
назад, в 1777 году, как крепость, оборонявшая южные рубежи 
Российской империи. Так что можно сказать, что ваша земля 
во все времена была краем доблестных, смелых людей, настоящих 
защитников Отчизны. В годы Великой Отечественной войны 
на территории края проходила кровопролитная битва за Кавказ. 
И буквально на днях, 23 января, исполнилось 82 года со дня полного 
освобождения Ставропольского края от фашистских захватчиков. 
Ваш край – родина многих прославленных героев, в том числе Евдокии 
Бершанской, которая в годы войны командовала легендарным женским 
46-м полком ночных бомбардировщиков. 

Сейчас Ставропольский край – это динамично развивающийся 
регион Юга России, один из крупнейших промышленных, аграрных, 
санаторно-курортных, культурных центров Северного Кавказа. 
В прошлый раз Дни Ставрополя в Совете Федерации проходили восемь 
лет назад, и мы видим, какие серьезные изменения произошли 
за это время. 
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В экономику края было вложено более 2 трлн рублей, реализуются 

крупные инвестиционные проекты, по-настоящему край движется, 
развивается, в крае развиваются такие отрасли, как машиностроение, 
нефтехимия, пищевая, легкая промышленность и другие. 

Также у вас работает уникальное высокотехнологичное предприятие 
по выращиванию искусственных сапфиров, которые используются для 
изготовления светодиодов и солнечных батарей. Достаточно сказать, 
что это ставропольское предприятие обеспечивает почти половину 
мирового рынка сапфиров. 

Особое внимание уделяется развитию «зеленой» энергетики: доля 
альтернативной энергетики в энергокомплексе региона уже составляет 
20%. Отрасль перспективная, надо продолжать ее развивать. Ветра  
у вас все время дуют в правильном направлении, в правильную сторону, 
так что «зеленая» энергетика вам как раз очень к лицу. 

И, конечно же, ваш край известен жителям нашей страны 
как всероссийская житница – производитель натуральной, качественной, 
разнообразной сельскохозяйственной продукции. Сегодня Ставрополье 
входит в тройку регионов – лидеров по производству зерна, 
традиционно занимает ведущие позиции по сбору сахарной свеклы, 
семян подсолнечника, картофеля, овощей. И очень приятно, что сегодня 
Губернатор, когда мы проводили осмотр выставки, твердо заявил, 
что в этом году есть все условия для хорошего урожая, не хуже, 
чем в прошлом году. Так что кормильцы есть, и кормильцами нашими 
остаются. 
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Также есть большой потенциал для развития овцеводства,  
а значит и для наращивания шерстяного производства в крае.  
Как вы знаете, именно Совет Федерации поднял тему по шерстяному 
производству, Андрей Владимирович Яцкин лично ее курирует,  
а также Комитет по аграрно-продовольственной политике  
и природопользованию вместе с Минпромторгом, Минсельхозом,  
мы двигаемся. Хотелось бы быстрее, и надо быстрее, но тем не менее 
эта повестка уже стала федеральной, и я думаю, что это будет полезно 
для Ставропольского края. 

Конечно же, визитной карточкой Ставропольского края являются 
курорты Кавказских Минеральных Вод. Таких уникальных по разнообразию, 
целебным свойствам минеральных источников нет ни в одной стране 
мира. И неудивительно, что это уже одно из любимых и посещаемых 
россиянами мест для активного отдыха, оздоровления. 

Коллеги! Курорты Кавминвод кардинально поменялись за последние 
годы, и в этом, честно говорю, большая заслуга Губернатора края 
Владимирова Владимира Владимировича, который лично этому уделяет 
внимание. Конечно, денег на все не хватает – хочется и там, и там.  
Но правильно, что выделяются приоритеты, и благодаря такому вниманию 
к финансированию, привлечению инвестиций курорты Кавминвод стали 
такими образцово-показательными. Это касается (про Кисловодск, 
конечно, отдельно скажу) не только Кисловодска, но и остальных 
городов. Идет такое мощное развитие: открываются новые санатории, 
новые гостиницы, идет благоустройство. Молодцы! В тренде, потому что 
сегодня внутренний туризм, внутреннее оздоровление для нас очень 
важны. 

Что касается роли Совета Федерации, вы помните, мы в 2014 году 
приняли постановление, направленное на развитие Кавказских 
Минеральных Вод, и особое внимание было уделено комплексному 
развитию города-курорта Кисловодска. За эти годы сделано колоссально 
много. Если взять Кисловодск восемь лет назад и сейчас – это 
объективно два разных города. Я не буду перечислять все, потому что 
времени не хватит, что за это время сделано, причем не только  
по восстановлению. Мы вместе с Правительством и Губернатором 
уделяли внимание, чтобы и жителям Кисловодска было удобно жить,  
а это школы, больницы, дороги, это детские сады, спортивные объекты, 
это – надеюсь, что завершим в этом году – и крупнейший театрально-
концертный, конгрессный комплекс, ни одного такого нет на Северном 
Кавказе, и в России таких мало. Город возродился, преобразился,  
и в этом заслуга и муниципального руководства, мэра города,  
и, конечно, Владимир Владимирович, Ваша. 

Я знаю, что Вы не любите, когда Вас хвалят. Никто не любит, 
потому что кажется, что вас недооценивают. Но объективно в этом Ваша 
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огромная заслуга. И депутатов краевой Думы, безусловно. Поэтому хочу 
и Председателя Думы поблагодарить. 

И отдельно хочу сказать слова благодарности Анатолию 
Дмитриевичу Артамонову. Вы знаете, при всем том, что комитет  
он возглавляет очень важный и очень сложный, но я чувствовала, 
что недозагружен человек. После тяжелой, многолетней губернаторской 
работы его надо было догрузить. И он с таким энтузиазмом взялся 
за эту работу по поручению Совета Федерации!  

Анатолий Дмитриевич, Вам спасибо, но руки не опускать – 
у нас еще много нереализованного. Успехов! Кисловодск должен стать 
и станет лучшим в мире бальнеологическим курортом, я в этом уверена. 

Ну и, конечно, параллельно с этим надо уделять внимание другим 
населенным пунктам региона. Это касается строительства жилья, 
модернизации социальной инфраструктуры, и особенно коммунальной 
инфраструктуры. 

Я уже передала Владимиру Владимировичу информацию –  
мы всегда проводим мониторинг социальных сетей. Он более спокойный, 
чем в других случаях бывает, но тем не менее приоритеты тоже есть: 
это сбои в водоснабжении – частые отключения, в том числе  
в Кисловодске и в других районах, это теплоснабжение – аварии, 
прорывы, отключения. Конечно, есть программа в крае, я знаю, но надо 
ее усиливать и финансово, и набирать темпы, чтобы побыстрее 
провести модернизацию коммунальной инфраструктуры, которая, 
конечно, изношена, как и в других субъектах. 

Анатолий Дмитриевич Шевченко, я прошу Вас обратить на это 
внимание и тоже в нашем постановлении это отметить, чтобы  
и федеральное финансирование было увеличено большому, серьезному 
краю. 

Медицина. Тоже многое сделано для качества медицинской 
помощи: отремонтированы поликлиники, новые ФАПы, краевой 
клинический онкологический диспансер строится. В Кисловодске, я уже 
сказала, в этом году будет введен в строй новый корпус больницы.  
Но в сетях пишут: «Очереди, чтобы записаться к тому или иному 
профильному специалисту», «Сбои в электронной записи». Нехватка 
врачей – общая по стране, но такой солнечный, богатый, хороший край – 
надо, чтобы все врачи были на месте. Дефицит и врачей, и педагогов 
имеет место. 

Ну и, конечно, также комитету по образованию надо обратить 
внимание на вопрос нехватки школ (двухсменка). Надо наращивать 
темпы строительства и ремонта школ. 
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Мы с Владимиром Владимировичем часто общаемся, и сегодня 

у нас была встреча. Главное, что Губернатор, Правительство края – они 
продемонстрировали это на заседаниях комитетов – знают проблемы  
и знают, как их решать, и есть планы по дальнейшему движению вперед. 
Поэтому хотелось бы, чтобы все ваши планы были реализованы,  
и высказать слова благодарности и Вам, Владимир Владимирович,  
и депутатам, и региональной команде за такую серьезную, большую 
работу, которую вы ведете. Федеральную поддержку мы постараемся 
максимально в итоговом постановлении отразить. 

Также хочу отдельно поблагодарить за шефство над городом 
Антрацитом и Антрацитовским районом Луганской Народной Республики, 
за пристальное внимание к поддержке участников специальной военной 
операции и их семей. 

Вы, Владимир Владимирович, являетесь еще к тому же наставником 
программы «Время героев». 

Коллеги, кстати, в нашем заседании участвуют герои специальной 
военной операции, они вместе с региональной командой на балконе. 
Давайте их отдельно поприветствуем. Это наша настоящая будущая 
элита страны. И я знаю, что в регионе есть своя региональная 
программа – кадровый проект «Защитники». 

Это все очень важно, в том числе для адаптации участников 
специальной военной операции после ее завершения, адаптации 
к нормальной гражданской жизни, к работе, профессии. Это должно 
оставаться одним из приоритетов. 
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Коллеги, я уже сказала, что по итогам заседания подготовлен 
проект постановления, и мы стараемся добиваться всегда  
100-процентного выполнения. А сенаторам от Ставропольского края 
сейчас уже можно закатать рукава, не выходя из зала, и с завтрашнего 
дня начать работать по реализации постановления. 

К сожалению, как мы ни говорим, как мы ни просим, как мы  
ни убеждаем, спортом мало занимаетесь. Владимир Владимирович, 
ну что это – опять проиграли. Ну, стыдно же! 

Смотрите, в футбольном матче со счетом 2:1 победила команда 
Совета Федерации. Хочу поблагодарить сенаторов – Шептий Виктор 
Анатольевич и Шохин Андрей Станиславович забили голы. У нас нет 
легионеров, как вы видите. Играют сенаторы настоящие, реальные 
и хорошо голы забивают. 

В волейбол вообще не умеете играть: со счетом 3:0 победила 
команда Совета Федерации. 

Пулевая стрельба – тоже неважно: со счетом 126:76 победила 
команда Совета Федерации. 

Ну, и впервые в рамках Дней субъектов по предложению нашего 
сенатора, уважаемого Сергея Александровича Карякина, состоялся 
турнир по шахматам. Всего было сыграно 50 партий. По результатам 
со счетом 40:10 победила команда Совета Федерации. Коллеги, 
давайте… кроме непобедимого Сергея Александровича Карякина,  
Хачиров Борис Бекмуратович также внес свой вклад в победу. Спасибо. 
Тренируйтесь. Шахматы – высокоинтеллектуальная игра, IQ повышается 
после нескольких партий у всех. И спортом займитесь. 

Коллеги, мы должны еще предоставить слово Андрею 
Анатольевичу Шевченко. Пожалуйста.  

А.А. Шевченко, председатель Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Шесть 
комитетов рассмотрели вопросы, которые выносились на обсуждение. 
По итогам расширенных заседаний комитетов мы подготовили проект 
постановления, который предлагаем сегодня принять за основу 
и на следующем заседании принять в целом.  

В.И. Матвиенко. Спасибо. Коллеги, нет возражений? 
Ждем предложений до 4 февраля, в том числе от руководства 

Ставропольского края. 
По традиции хочу вручить памятный вымпел Губернатору и наши 

благодарности. 
Прежде чем начать эту процедуру, коллеги, хочу проинформировать. 

Сейчас у нас на заседании будет выступать очень важный эксперт. 
Он тоже родом из Ставропольского края. Это Сергей Викторович Лобанов, 
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которого вы все хорошо знаете. Так что у нас сегодня действительно  
по-настоящему День Ставропольского края. 

А.В. Яцкин, первый заместитель Председателя Совета 
Федерации. 

Благодарность Председателя Совета Федерации за многолетний 
добросовестный труд и большой вклад в социально-экономическое 
развитие Ставропольского края объявляется Владимирову Владимиру 
Владимировичу, Губернатору Ставропольского края.  

Благодарность Председателя Совета Федерации объявляется 
Председателю Думы Ставропольского края Николаю Тимофеевичу 
Великданю. 

В.И. Матвиенко. Еще раз ставропольцам слова огромной 
благодарности. И успехов! Спасибо. И тем, кто на балконе. Спасибо 
большое. 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Ставропольского края 

Рассмотрев в рамках Дней Ставропольского края в Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
проведенных 27–29 января 2025 года, вопросы социально-
экономического развития Ставропольского края, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Ставропольский край обладает сбалансированной аграрной  
и промышленной структурой экономики, входит в перечень 
геостратегических территорий Российской Федерации, имеющих 
существенное значение для обеспечения национальной безопасности. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации  
от 28 декабря 2024 года № 4146-р, одним из основных направлений 
развития Северо-Кавказского федерального округа является раскрытие 
его туристского потенциала, в том числе за счет развития санаторно-
курортного, этнокультурного туризма и агротуризма. 

Территория Ставропольского края включена в особо охраняемый 
эколого-курортный регион Российской Федерации – Кавказские 
Минеральные Воды, который обладает уникальными рекреационными 
ресурсами благодаря сочетанию природно-климатических и лечебных 
факторов. 

Актуальными вопросами для края остаются создание особой 
экономической зоны туристско-рекреационного типа, реализация 
мероприятий по комплексному развитию города-курорта Кисловодска 
до 2030 года, перечень которых утвержден распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 29 декабря 2016 года № 2899-р. 

В настоящее время существует ряд факторов, сдерживающих 
социально-экономическое развитие субъекта Российской Федерации. 
Отмечаются недостаточные темпы модернизации и строительства 
объектов коммунальной инфраструктуры, в частности объектов 
водоснабжения и водоотведения на территориях Ставропольской 
агломерации и агломерации Кавказских Минеральных Вод. Требуется 
также строительство (реконструкция) объектов дорожной инфраструктуры, 
предназначенных в том числе для обеспечения транспортной доступности 
объектов туристской индустрии. 
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Важной задачей для региона является сохранение объектов 
культурного наследия. 

Для решения указанных проблем необходимо привлечение 
дополнительных ресурсов, включая софинансирование за счет средств 
федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет: 

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации:  
1) рассмотреть вопрос о включении в государственные программы 

Российской Федерации, в том числе в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие Северо-Кавказского федерального 
округа», утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15 апреля 2014 года № 309, предусмотренных перечнем 
мероприятий по комплексному развитию городов-курортов региона 
Кавказские Минеральные Воды до 2030 года, утвержденным 
распоряжением Правительства Российской Федерации от 11 сентября 
2021 года № 2540-р, следующих мероприятий: 

«Строительство автомобильной дороги «Западный обход»  
в городе-курорте Кисловодске»;  

«Путепроводная развязка на 63 км железной дороги Минеральные 
Воды – Кисловодск Северо-Кавказской железной дороги»; 

«Строительство транспортной развязки улица Ермолова – 
улица Беговая и улица Ипподромная города-курорта Пятигорска»; 

«Реконструкция Бештаугорского шоссе от ПК 8 до границы 
Предгорного района и города Лермонтова»; 

«Реконструкции автомобильных дорог «Подъезд № 1 
к городу Пятигорску» и «Бештаугорское шоссе»; 

«Строительство автомобильной дороги к инвестиционной 
площадке «Солнечная долина в городе-курорте Кисловодске»; 

«Строительство автомобильной дороги «Северный обход»  
в городе-курорте Кисловодске»; 

«Строительство автомобильной дороги «Западный обход» 
города Кисловодска до поселка Левоберезовский»; 

«Реконструкция и благоустройство курортной зоны 
в города Железноводске»; 

«Реконструкция и благоустройство Театральной площади 
и улицы Интернациональной (1-й этап – Театральная площадь)», 
город Ессентуки; 

«Реконструкция и благоустройство Театральной площади 
и улицы Интернациональной (2-й этап – улица Интернациональная)», 
город Ессентуки; 
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2) рассмотреть вопрос о создании на территории Ставропольского 
края особой экономической зоны туристско-рекреационного типа; 

3) рассмотреть вопрос о списании двух третей задолженности 
Ставропольского края перед Российской Федерацией по бюджетным 
кредитам, сложившейся по состоянию на 1 марта 2024 года, в целях 
направления высвобождаемых в результате списания указанной 
задолженности средств на реализацию следующих мероприятий 
в городе Ставрополе: 

«Строительство водопровода от Конно-спортивной школы  
по улице Шпаковской до перекрестка улиц 45-я Параллель и Рогожникова»; 

«Строительство насосной станции № 4а на Сенгилеевском 
водозаборе»; 

«Строительство подающего водовода на очистные сооружения 
города Ставрополя»; 

«Строительство водовода от перекрестка улиц Доваторцев 
и Тухачевского по улице Космонавтов и улице Южный обход  
до 32-го микрорайона Ленинского района города Ставрополя 
(поселок Демино)»; 

4) рассмотреть предложения Правительства Ставропольского края 
о корректировке статуса особо охраняемых природных территорий 
регионального значения; 

5) рассмотреть вопрос о финансировании предусмотренных 
пунктами 2–5 настоящего постановления мероприятий по проектированию 
и проведению ремонтно-реставрационных работ в отношении объектов 
культурного наследия федерального и регионального значения, 
находящихся в собственности Российской Федерации, правообладателями 
которых являются федеральные органы исполнительной власти. 

2. Рекомендовать Министерству обороны Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о финансировании мероприятий по проектированию 
и проведению ремонтно-реставрационных работ в отношении следующих 
объектов: 

«Особняк К. Барт», начало XX века, расположенный по адресу: 
город Кисловодск, проспект Дзержинского, дом 16; 

«Здание первой на Кавказе гимназии, в котором 31 декабря 
1917 года была провозглашена Советская власть в Ставропольской 
губернии», 1917 год, расположенный по адресу: город Ставрополь, 
улица Морозова, дом 2 (фактический адрес: город Ставрополь, 
улица Артема, дом 2 (литер «А»). 

3. Рекомендовать Министерству внутренних дел Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о финансировании мероприятий  
по проектированию и проведению ремонтно-реставрационных работ  
в отношении объекта «Здание школы рабочей молодежи № 1 
(солдатский госпиталь), в котором 26 декабря 1916 года С.М. Киров 
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встретился с Малыгиным и Анджиевским», 1880 год, расположенного 
по адресу: город Пятигорск, улица Рубина, дом 1. 

4. Рекомендовать Федеральной службе по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия человека рассмотреть 
вопрос о финансировании мероприятий по проектированию и проведению 
ремонтно-реставрационных работ в отношении объекта «Особняк 
Банча», начало XX века, расположенного по адресу: город Кисловодск, 
улица Стопани, дом 4. 

5. Рекомендовать Федеральному медико-биологическому 
агентству рассмотреть вопрос о финансировании мероприятий  
по проектированию и проведению ремонтно-реставрационных работ  
в отношении объекта «Архитектурный ансамбль санатория, 1939 г.», 
расположенного по адресу: город Кисловодск, улица Дзержинского, 
дом 18 (литер «А», литер «Б»). 

6. Рекомендовать Министерству сельского хозяйства 
Российской Федерации в рамках формируемого плана мероприятий 
(«дорожной карты») по развитию глубокой переработки овечьей шерсти 
на территории Российской Федерации на 2025–2026 годы проработать 
следующие вопросы: 

об увеличении объема бюджетных ассигнований, предоставляемых 
в целях поддержки сельскохозяйственных товаропроизводителей, 
осуществляющих производство шерсти, полученной от тонкорунных 
и полутонкорунных пород овец; 

о мерах поддержки, направленных на возмещение части затрат 
сельскохозяйственных товаропроизводителей, реализующих 
инвестиционные проекты по созданию и (или) модернизации 
заготовительных пунктов по приему (сбору) шерсти. 

7. Рекомендовать Федеральному агентству по делам молодежи 
рассмотреть предложение Правительства Ставропольского края  
о включении в разрабатываемый национальный проект «Молодежь  
и дети» Международной конкурс-премии уличной культуры и спорта 
«КАРДО». 

8. Рекомендовать Правительству Ставропольского края: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-экономические 
обоснования, необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся 
в настоящем постановлении; 

2) представить в Министерство транспорта Российской Федерации 
предложения о софинансировании мероприятий по ремонту трамвайных 
путей и обновлению подвижного состава городского наземного 
электрического транспорта (трамвайных вагонов) в городе Пятигорске; 
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3) провести работу по вовлечению сельскохозяйственных 
товаропроизводителей края в производство органической продукции 
и по ее популяризации; 

4) использовать при организации обучения в профильных 
агроклассах образовательных организаций Ставропольского края 
дополнительную общеразвивающую образовательную программу 
«Основы органического потребления: еда будущего – органическая 
или синтетическая»; 

5) рассмотреть возможность использования при организации 
питания в дошкольных образовательных организациях, 
общеобразовательных организациях органической продукции, 
произведенной на территории Ставропольского края; 

6) обеспечить выполнение планов мероприятий («дорожных карт») 
по обеспечению устойчивой деятельности региональных операторов 
по обращению с твердыми коммунальными отходами; 

7) обеспечить оснащение мест (площадок) накопления твердых 
коммунальных отходов и специализированной техники  
по транспортированию твердых коммунальных отходов средствами 
фото- и видеофиксации с возможностью передачи информации 
в региональные информационные системы (при наличии) и федеральную 
государственную информационную систему учета твердых коммунальных 
отходов; 

8) обеспечить актуализацию нормативов накопления твердых 
коммунальных отходов, в том числе с учетом особенностей накопления 
таких отходов в курортных зонах. 

9. Предложить Правительству Ставропольского края 
разработать план мероприятий по взаимодействию с федеральными 
органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

10. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Ставропольского края: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Ставропольского края,  
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера в ноябре 2025 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

11. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2025 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 
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12. Предложить Правительству Ставропольского края 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2025 года о ходе реализации 
настоящего постановления.  

13. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
проинформировать палату в период осенней сессии 2025 года 
о реализации настоящего постановления. 

14. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

15. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
12 февраля 2025 года 
№ 15-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 
О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ 
В РАМКАХ ДНЕЙ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ 

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ (27–29 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА) 

В рамках Дней Ставропольского края в Совете Федерации 
комитеты палаты провели расширенные заседания с участием 
представителей органов государственной власти Ставропольского края. 

 
Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти и органов государственной власти 
Ставропольского края заслушан и обсужден вопрос «О развитии 
жилищно-коммунальной инфраструктуры в Ставропольском крае». 
Приняв к сведению информацию первого заместителя Председателя 
Правительства Ставропольского края А.Г. Хлопянова о развитии 
жилищно-коммунальной инфраструктуры на территории Ставропольского 
края, комитет решил рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о списании двух третей задолженности 
Ставропольского края перед Российской Федерацией по бюджетным 
кредитам, сложившимся по состоянию на 1 марта 2024 года, в целях 
направления высвобождаемых средств на реализацию следующих 
мероприятий: 

«Строительство водопровода от Конно-спортивной школы  
по улице Шпаковской до перекрестка улиц 45-я Параллель и Рогожникова»; 

«Строительство насосной станции № 4а на Сенгилеевском 
водозаборе»; 

«Строительство подающего водовода на очистные сооружения 
города Ставрополя»; 

«Строительство водовода диаметром 600 миллиметров  
от перекрестка улиц Доваторцев и Тухачевского по улице Космонавтов, 
по улице Южный обход до 12-го микрорайона Ленинского района 
города Ставрополя (поселок Демино)». 

 
Комитет Совета Федерации по социальной политике 
На расширенном заседании комитета с участием представителей 

органов государственной власти Ставропольского края и представителей 
федеральных органов исполнительной власти заслушан и обсужден 
вопрос «Актуальные вопросы развития социальной политики  
в Ставропольском крае». Приняв к сведению информацию 
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представителей делегации Ставропольского края, комитет решил 
рекомендовать: 

1. Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопрос о создании на территории Ставропольского 

края особой экономической зоны туристско-рекреационного типа; 
рассмотреть предложения Правительства Ставропольского края  

о корректировке статуса особо охраняемых природных территорий 
регионального значения. 

2. Федеральному агентству по делам молодежи рассмотреть 
предложение Правительства Ставропольского края о включении 
Международной конкурс-премии уличной культуры и спорта «КАРДО» 
в разрабатываемый проект «Молодежь и дети». 

 
Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре 
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти, органов государственной власти 
Ставропольского края обсуждены актуальные вопросы сохранения 
объектов культурного наследия в Ставропольском крае. С учетом 
состоявшегося обсуждения и высказанных предложений комитет решил 
принять к сведению информацию и рекомендовать:  

1. Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос 
о финансировании предусмотренных пунктами 2–5 решения комитета 
мероприятий по проектированию и проведению ремонтно-
реставрационных работ объектов культурного наследия, находящихся 
в собственности Российской Федерации, правообладателями которых 
являются федеральные органы исполнительной власти и федеральные 
учреждения. 

2. Министерству обороны Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о финансировании мероприятий по проектированию и проведению 
ремонтно-реставрационных работ в отношении следующих объектов: 

«Особняк К. Барт», начало XX века, расположенный по адресу: 
город Кисловодск, улица Дзержинского, дом 16; 

«Здание первой на Кавказе гимназии, в котором 31 декабря 
1917 года была провозглашена Советская власть в Ставропольской 
губернии», 1917 год, расположенный по адресу: город Ставрополь, 
улица Морозова, дом 2 (фактический адрес город Ставрополь, улица 
Артема, дом 2, литер «А»). 

3. Министерству внутренних дел Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о финансировании мероприятий по проектированию и проведению 
ремонтно-реставрационных работ в отношении объекта «Здание школы 
рабочей молодежи № 1 (солдатский госпиталь), в котором 26 декабря 
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1916 года С.М. Киров встретился с Малыгиным и Анджиевским», 1880 год, 
расположенного по адресу: город Пятигорск, улица Рубина, дом 1. 

4. Федеральной службе по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека рассмотреть вопрос  
о финансировании мероприятий по проектированию и проведению 
ремонтно-реставрационных работ в отношении объекта «Особняк 
Банча», начало XX века, расположенного по адресу: город Кисловодск, 
улица Стопани, дом 4. 

5. Федеральному медико-биологическому агентству рассмотреть 
вопрос о финансировании мероприятий по проектированию и проведению 
ремонтно-реставрационных работ в отношении объекта «Архитектурный 
ансамбль санатория», 1939 год, расположенного по адресу: 
город Кисловодск, улица Дзержинского, дом 18». 

 
Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию 
На заседании комитета с участием представителей органов 

государственной власти Ставропольского края обсудили вопрос на тему 
«Актуальные вопросы развития агропромышленного комплекса, 
природопользования и экологии Ставропольского края». По итогам 
обсуждения комитет решил направить следующие предложения: 

1. Рекомендовать Министерству сельского хозяйства Российской 
Федерации в рамках формируемой «дорожной карты» по развитию 
глубокой переработки овечьей шерсти на территории Российской 
Федерации на 2025–2026 годы проработать следующие вопросы: 

об увеличении объема бюджетных ассигнований, предоставляемых 
в целях поддержки сельскохозяйственных товаропроизводителей, 
осуществляющих производство шерсти, полученной от тонкорунных 
и полутонкорунных пород овец; 

о мерах поддержки, направленных на возмещение части затрат 
сельскохозяйственных товаропроизводителей, реализующих 
инвестиционные проекты по созданию и (или) модернизации 
заготовительных пунктов по приему (сбору) шерсти. 

2. Рекомендовать Правительству Ставропольского края: 
провести работу с сельскохозяйственными товаропроизводителями 

края по вовлечению их в развитие органической продукции и ее 
популяризации; 

использовать при организации обучения в профильных агроклассах 
образовательных организаций Ставропольского края дополнительную 
общеразвивающую образовательную программу «Основы органического 
потребления: еда будущего – органическая или синтетическая»; 
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рассмотреть возможность использования при организации питания 
в дошкольных образовательных организациях, общеобразовательных 
организациях органической продукции, произведенной на территории 
Ставропольского края; 

обеспечить выполнение планов мероприятий («дорожных карт») 
по обеспечению устойчивой деятельности региональных операторов 
по обращению с твердыми коммунальными отходами; 

обеспечить оснащение мест (площадок) накопления твердых 
коммунальных отходов и специализированной техники  
по транспортированию твердых коммунальных отходов средствами 
фото- и видеофиксации с возможностью передачи информации  
в региональные информационные системы (при наличии) и федеральную 
государственную информационную систему учета твердых коммунальных 
отходов; 

обеспечить актуализацию нормативов накопления твердых 
коммунальных отходов, в том числе с учетом особенностей накопления 
таких отходов в курортных зонах; 

представить в уполномоченные федеральные органы 
исполнительной власти предложения, заявки и финансово-экономические 
обоснования, необходимые для реализации рекомендаций. 

 
Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти Российской Федерации и органов власти 
Ставропольского края обсуждались вопросы развития инфраструктурного 
потенциала Ставропольского края. По итогам обсуждения представленной 
информации комитет решил направить для включения в проект 
постановления Совета Федерации предложение рекомендовать 
Правительству Российской Федерации: 

1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие Северо-Кавказского федерального 
округа», утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15 апреля 2014 года № 309, следующих мероприятий, 
предусмотренных перечнем мероприятий по комплексному развитию 
городов-курортов региона Кавказские Минеральные Воды до 2030 года, 
утвержденным распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 11 сентября 2021 года № 2540-р: 

«Строительство автомобильной дороги «Западный обход» 
в городе-курорте Кисловодске»; 

«Путепроводная развязка на 63 км железной дороги Минеральные 
Воды – Кисловодск Северо-Кавказской железной дороги»; 

«Строительство транспортной развязки улица Ермолова – 
улица Беговая и улица Ипподромная города-курорта Пятигорска»; 
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«Реконструкция Бештаугорского шоссе от ПК 8 до границы 
Предгорного района и города Лермонтова»; 

«Реконструкции автомобильных дорог «Подъезд № 1  
к городу Пятигорску» и «Бештаугорское шоссе»; 

«Строительство автомобильной дороги к инвестиционной 
площадке «Солнечная долина в городе-курорте Кисловодске»; 

«Строительство автомобильной дороги «Северный обход» 
в городе-курорте Кисловодске»;  

«Строительство автомобильной дороги «Западный обход» 
города Кисловодска до поселка Левоберезовский»;  

«Реконструкция и благоустройство курортной зоны 
в городе Железноводске»; 

«Реконструкция и благоустройство Театральной площади 
и улицы Интернациональной (1-й этап – Театральная площадь);  

«Реконструкция и благоустройство Театральной площади 
и улицы Интернациональной (2-й этап – улица Интернациональная)».  

2) рассмотреть вопрос о создании на территории Ставропольского 
края особой экономической зоны туристско-рекреационного типа. 

 
Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым ранкам 
На заседании комитета с участием представителей органов 

государственной власти Ставропольского края обсуждались актуальные 
вопросы развития инициативного бюджетирования в субъектах 
Российской Федерации на примере Ставропольского края. Заслушана 
информация заместителя Председателя Правительства Ставропольского 
края – министра финансов Ставропольского края Л.A. Калинченко. 
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Общие сведения о Ставропольском крае 

Ставропольский край образован в 1924 году2. Административный 
центр – город Ставрополь. 

Территория – 66,2 тыс. кв. километров. Население – 2886,1 тысячи 
человек. Доля городского населения – 60,8%, плотность населения – 
43,6 человека на 1 кв. километр Национальный состав: русские – 83%, 
армяне – 5%, даргинцы – 2%, цыгане – 1%, другие национальности – 9%. 
Крупнейшие города: Ставрополь (557,3 тысячи человек), Пятигорск 
(143,4 тысячи человек), Кисловодск (126,4 тысячи человек). В состав 
Ставропольского края входит 26 муниципальных округов. 

Ставропольский край входит в состав Северо-Кавказского 
федерального округа (далее – СКФО). Полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в СКФО – Ю.Я. Чайка, куратор СКФО, 
Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации –
А.В. Новак. Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих  
в состав СКФО, осуществляет первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.В. Яцкин. 

Губернатор Ставропольского края 

Губернатор Ставропольского края – 
В.В. Владимиров. Вступил в должность 
27 сентября 2024 года (третий срок), срок 
окончания полномочий – сентябрь 2029 года. 

Родился 14 октября 1975 года в городе 
Георгиевске Ставропольского края. В 1997 году 
окончил Уфимский государственный нефтяной 
технический университет, в 2006 году – 
Тюменский государственный нефтегазовый 
университет. 

1997–2001 годы – начальник установки 
подготовки и перекачки нефти, заместитель начальника цеха 
нефтегазодобывающего управления «Ватьеганнефть» территориально-
производственного предприятия «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – 
Западная Сибирь» (город Когалым, Ханты-Мансийский автономный 
округ). 

                                                           
2 В феврале 1924 года Ставропольская губерния вошла в состав Юго-Восточной области. В октябре 
того же года преобразована в Северо-Кавказский край. С марта 1937 года – Орджоникидзевский край. 
Современное название край приобрел на основании Указа Президиума Верховного Совета СССР  
от 12 января 1943 года «О переименовании города Ворошиловска, Орджоникидзевского края,  
в город Ставрополь и Орджоникидзевского края в Ставропольский край». 
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2001–2002 годы – начальник цеха подготовки и перекачки нефти 
нефтегазодобывающего управления «Дружбанефть» территориально-
производственного предприятия «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – 
Западная Сибирь». 

Март – сентябрь 2002 года – заместитель главного инженера 
по подготовке и перекачке нефти – начальник отдела подготовки нефти 
нефтегазодобывающего управления «Повхнефть» территориально-
производственного предприятия «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – 
Западная Сибирь». 

2002–2003 годы – заместитель начальника отдела подготовки 
нефти территориально-производственного предприятия «Когалымнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь». 

Январь – февраль 2003 года – директор нефтеперерабатывающего 
завода Когалымского управления по производству нефтепродуктов, 
сбору и использованию попутного нефтяного газа 
«Когалымнефтегазпереработка» территориально-производственного 
предприятия «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь». 

2003–2005 годы – заместитель главного инженера –  
начальник отдела территориально-производственного предприятия 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь». 

2005–2007 годы – директор по маркетингу и стратегии, генеральный 
директор ООО «Геойлбент» (город Губкинск, Ямало-Ненецкий автономный 
округ). 

2007–2009 годы – директор технического департамента, заместитель 
генерального директора – главный инженер ОАО «Верхнечонскнефтегаз» 
(город Иркутск, Иркутская область). 

Февраль – март 2009 года – начальник территориального проекта 
добычи нефти «Муравленковскнефть» ОАО «Газпромнефть – 
Ноябрьскнефтегаз». 

2009–2010 годы – генеральный директор филиала 
«Муравленковскнефть» ОАО «Газпромнефть – Ноябрьскнефтегаз» 
(город Муравленко, Ямало-Ненецкий автономный округ). 

Март – апрель 2010 года – депутат Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа V созыва. 

2010–2013 годы – первый заместитель Губернатора Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 

2013–2014 годы – временно исполняющий обязанности 
Губернатора Ставропольского края. 

С сентября 2014 года – Губернатор Ставропольского края 
(в сентябре 2019 года переизбран на второй срок, в сентябре 2024 года 
переизбран на третий срок). 
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Представители органов государственной власти 
Ставропольского края в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Ставропольского края – 
М.А. Афанасов. Дата начала полномочий – 
ноябрь 2020 года, срок окончания полномочий – 
сентябрь 2029 года. Член Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательству 
и государственному строительству. 

Родился 15 июня 1953 года. В 1979 году 
окончил Ставропольский сельскохозяйственный 
институт. 

Должность перед наделением полномочиями: заместитель 
Председателя Правительства Ставропольского края. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Ставропольского края – Г.В. Ягубов.  
Дата начала полномочий – октябрь 2021 года, 
срок окончания полномочий – сентябрь 2026 года. 
Член Комитета Совета Федерации  
по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию. 

Родился 17 апреля 1968 года. В 1992 году 
окончил Ставропольский государственный политехнический институт,  
в 2004 году – Ставропольский государственный аграрный университет. 

Должность перед наделением полномочиями: депутат, 
председатель Думы Ставропольского края VI созыва. 
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Председатель Думы Ставропольского края 

Председатель Думы Ставропольского 
края VII созыва – Н.Т. Великдань. Избран  
30 сентября 2021 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2026 года. 

Герой труда Ставрополья (2024). 
Родился 6 марта 1956 года в селе 

Советское Руно Ипатовского района 
Ставропольского края. В 1985 году окончил 
Ставропольский сельскохозяйственный 
университет. 

1975–1977 годы – служба в Вооруженных Силах СССР. 
1977–1987 годы – бригадир, секретарь, главный агроном 

овощеводческой базы бригады совхоза «Правокубанский» 
(город Невинномысск, Ставропольский край). 

1987–1989 годы – директор совхоза «Красная Заря» 
(город Невинномысск, Ставропольский край). 

1989–1990 годы – заместитель генерального директора 
по производству агрофирмы «Невинномысск». 

1990–1992 годы – первый заместитель директора, главный агроном 
совхоза «Правокубанский» (город Невинномысск, Ставропольский край). 

1992–1997 годы – директор закрытого акционерного общества 
«Правокубанское» (город Невинномысск, Ставропольский край). 

1997–1999 годы – первый заместитель главы, начальник 
управления сельского хозяйства и продовольствия Кочубеевской 
районной государственной администрации Ставропольского края. 

1999–2003 годы – генеральный директор акционерного общества 
закрытого типа «Машинно-технологическая станция «Каменская» 
(Кочубеевский район Ставропольского края). 

2003 год – директор открытого акционерного общества «Урожай» 
(город Невинномысск, Ставропольский край). 

2003–2004 годы – заместитель генерального директора, генеральный 
директор закрытого акционерного общества «Агротон-С» 
(город Ставрополь). 

2005–2008 годы – начальник отдела сельского хозяйства и охраны 
окружающей среды – заместитель главы администрации Кочубеевского 
муниципального района Ставропольского края. 

2008–2009 годы – заместитель министра сельского хозяйства 
Ставропольского края. 
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2009–2012 годы – глава администрации Труновского муниципального 
района Ставропольского края. 

2012–2021 годы – заместитель Председателя, первый заместитель 
Председателя Правительства Ставропольского края. 

С сентября 2021 года – депутат, председатель Думы 
Ставропольского края VII созыва. 
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Дума Ставропольского края 

Первые заместители председателя Думы 
Ставропольского края: Д.Н. Судавцов, 
А.А. Петренко, В.И. Гончаров. 
Заместители председателя Думы 
Ставропольского края: О.П. Дроздова, 
А.С. Кузьмин. 

Действующий состав Думы 
Ставропольского края (VII созыв) избран 

19 сентября 2021 года сроком на пять лет в количестве 50 депутатов: 
25 депутатов избраны по партийным спискам, 25 депутатов – 
по одномандатным избирательным округам3. 

В структуре Думы Ставропольского края девять комитетов:  
по экономическому развитию и собственности; по бюджету,  
налогам и финансово-кредитной политике; по законодательству, 
государственному строительству и местному самоуправлению;  
по социальной политике и здравоохранению; по казачеству, безопасности, 
межпарламентским связям и общественным объединениям;  
по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и экологии; 
по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству; по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 
средствам массовой информации и физической культуре; по инвестициям, 
курортам и туризму4. 

При Думе Ставропольского края создан Молодежный парламент5. 

                                                           
3 Закон Ставропольского края от 27 июля 2006 года № 68-кз «О выборах депутатов Думы 
Ставропольского края». 
4 Постановление Думы Ставропольского края от 30 сентября 2021 года № 11-VII ДСК «О положениях  
о комитетах Думы Ставропольского края». 
5 Положение о Молодежном парламенте при Думе Ставропольского края, утвержденное 
постановлением Думы Ставропольского края от 28 марта 2019 года № 1365-VI ДСК. 

Здание  
Думы Ставропольского края 
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О деятельности Думы Ставропольского края 
Информация о прохождении законопроектов и законов  

в Государственной Думе текущего созыва 
В Государственную Думу текущего созыва Думой Ставропольского 

края внесено 6 законопроектов, из которых 1 – стал федеральным 
законом6, 1 – отклонен7, 1 – снят с рассмотрения Государственной Думы  
в связи с отзывом субъектом права законодательной инициативы8, 
3 законопроекта в настоящее время находятся на рассмотрении9. 

Тематика проектов федеральных законов, внесенных 
в Государственную Думу Думой Ставропольского края 

В Совет законодателей Российской Федерации Думой 
Ставропольского края с 2021 года по настоящее время внесено 
10 законодательных инициатив, из которых 1 находится на рассмотрении10, 
в отношении 7 принято решение не вносить в Государственную Думу, 
1 проект рекомендован к внесению в Государственную Думу11, 1 проект 
рекомендовано доработать с учетом предложений и замечаний Совета 
законодателей и затем внести в Государственную Думу12. 

Тематика проектов законодательных инициатив,  
внесенных в Совет законодателей Российской Федерации  

Думой Ставропольского края 

                                                           
6 Федеральный закон от 5 декабря 2022 года № 489-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О проведении эксперимента по развитию курортной инфраструктуры в Республике Крым, Алтайском 
крае, Краснодарском крае и Ставропольском крае». 
7 Проект федерального закона № 309789-8 «О внесении изменения в статью 40 Жилищного кодекса 
Российской Федерации» (в части обеспечения единообразного подхода к рассмотрению органами 
местного самоуправления заявлений граждан о согласовании перепланировки жилого помещения). 
8 Проект федерального закона № 545485-8 «О внесении изменения в статью 2 Федерального закона 
«О проведении эксперимента по развитию курортной инфраструктуры» (о продлении эксперимента 
по развитию курортной инфраструктуры). 
9 Проекты федеральных законов: № 771181-8 «О внесении изменений в Федеральный закон  
«О проведении эксперимента по развитию курортной инфраструктуры» внесен в Государственную 
Думу 16 ноября 2024 года; № 693961-8 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об особо 
охраняемых природных территориях» и статью 59 Федерального закона «Об охране окружающей 
среды» (в части изменения правового регулирования охраны и использования особо охраняемых 
природных территорий регионального значения) внесен в Государственную Думу 10 августа 
2024 года; № 687292-8 «О внесении изменений в Федеральный закон «О мелиорации земель» 
(в части введения государственного регулирования цен (тарифов) на услуги по подаче и (или) отводу 
воды) внесен в Государственную Думу 2 августа 2024 года. 
10 Проект законодательной инициативы № 8-518 «О внесении изменений в Федеральный закон  
«О проведении эксперимента по развитию курортной инфраструктуры». 
11 Проект законодательной инициативы № 8-81 «О внесении изменения в статью 7.17 Кодекса 
Российской Федерации об административных правонарушениях». 
12 Проект законодательной инициативы № 8-61 «О внесении изменений в Федеральный закон  
«Об ответственном обращении с животными и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации». 

3
2

1

Бюджетное законодательство
Экономическая политика

Государственное строительство и конституционные права …

3
3

2
1
1

Бюджетное, налоговое, финансовое законодательство
Жилищно-коммунальное хозяйство

Экономическая политика
Экологическая политика

Государственное строительство и конституционные права …
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Социально-экономическая ситуация в Ставропольском крае 
Основу экономики Ставропольского края составляют сельское 

хозяйство и промышленное производство. 
Ведущие отрасли промышленности – топливно-энергетическая, 

машиностроение, химическая, пищевая и легкая промышленность. 
Темпы роста промышленного 

производства в Ставропольском крае  
в январе – ноябре 2024 года сравнимы  
с показателями по СКФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе – ноябре 
2024 года составил 104,6% (по СКФО – 
106,5%, по России – 104,3%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – сентябре  
2024 года составил 100,4%  
(в 2023 году – 100,9%, в 2022 году – 
95,3%), индекс обрабатывающих 
производств – 97,1% (в 2023 году – 
98,3%, в 2022 году – 91,1%). 

Агропромышленный комплекс 
Ставропольского края специализируется 
на производстве зерна (озимая  
и яровая пшеница), зернобобовых 
(кукуруза), технических культур 
(сахарная свекла, подсолнечник), 
картофеля, овощей (томаты, огурцы), 
фруктов, бахчевых культур, винограда, 
разведении крупного рогатого скота, 
свиноводстве, тонкорунном овцеводстве 
и птицеводстве. 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства в хозяйствах всех 
категорий в январе – сентябре 2024 года 
составил 99% (по России – 97,7%). 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 
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По данным министерства 
финансов Ставропольского края, 
бюджет Ставропольского края 
в 2023 году исполнен по доходам 
в объеме 187,1 млрд рублей (на 2,3% 
больше, чем в 2022 году). Расходы 
составили 185,4 млрд рублей (на 9,8% 
больше, чем в 2022 году). Профицит – 
1,7 млрд рублей.  

Площадь введенных в строй жилых 
домов в январе – ноябре 2024 года 
составила 1845,6 тыс. кв. метров  
(на 21,6% больше по сравнению с 
январем – ноябрем 2023 года). В целом 
за 2023 год введено 1791,9 тыс. кв. метров 
(около 0,6 кв. метра на человека),  
в 2022 году – 1640,4 тыс. кв. метров 
(около 0,6 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности в январе – октябре 2024 года 
по сравнению с январем – октябрем 
2023 года увеличился на 24,4% и 
составил 4,1 на 1 тысячу родившихся 
(по России – уменьшился на 2,4%  
и составил 4); в целом за 2023 год 
уменьшился на 8,5% по сравнению с 
2022 годом и составил 4,3 (по России – 
уменьшился на 6,7% и составил 4,2). 

Коэффициент рождаемости  
в Ставропольском крае в январе – 
октябре 2024 года составил 8,2  
на 1 тысячу человек населения  
(по России – 8,5, по СКФО – 12,4),  
по сравнению с январем – октябрем 
2023 года снизился на 3,5%. 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
в октябре 2024 года увеличилась  
на 17,4% (по сравнению с октябрем 
2023 года) и составила 56 944 рубля. 

Доходы бюджета 
Ставропольского края 
на 1 января 2024 года, 

млрд рублей 
БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 39% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 61% 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. метров 

Численность постоянного 
населения Ставропольского края 
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Коэффициент рождаемости,  
человек на 1 тыс. человек 

населения 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 
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Суммарная задолженность  
по заработной плате в Ставропольском 
крае по состоянию на 1 декабря 
2023 года составляла 16,6 млн рублей, 
на 1 декабря 2024 года отсутствовала. 

Реальные денежные доходы 
населения за третий квартал 2024 года  
по сравнению с третьим кварталом 
2023 года увеличились на 7,2%. 

Величина прожиточного минимума 
в Ставропольском крае на 2025 год 
составляет 15 960 рублей, в том числе 
для трудоспособного населения –  
17 396 рублей, детей – 15 481 рубль, 
пенсионеров – 13 726 рублей  
(по России – 17 773 рубля, в том числе 
для трудоспособного населения – 
19 329 рублей, детей – 17 201 рубль, 
пенсионеров – 15 250 рублей). 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги в Ставропольском 
крае в ноябре 2024 года (к уровню  
декабря 2023 года) составил 108,7%  
(по России – 108,1%, по СКФО – 108,5%).  
При этом индекс потребительских цен  
на продовольственные товары в 
Ставропольском крае в ноябре 2024 года 
(к уровню декабря 2023 года) составил 
109,9%, на непродовольственные 
товары – 106% (по России на 
продовольственные товары – 108,2%,  
на непродовольственные – 105,3%, по 
СКФО – 110,1% и 105,6% соответственно). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец ноября 2024 года 
составил 0,1% (на конец ноября 
2023 года – 0,4%, на конец октября 
2024 года – 0,3%). 

В соответствии с расчетами по 
методологии Международной организации 
труда, в среднем в сентябре – ноябре 
2024 года в Ставропольском крае 
уровень безработицы составил 3,3% 
(по России – 2,3%). 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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